

# La transición digital: una oportunidad para la formación, la economía y el empleo

Diego Colinas.  
Comunicación  
Grupo ASPASIA.



*Durante 3 días, numerosas personas expertas han expuesto la importancia de la transición digital y su impacto en la economía y el empleo.*

Los días 25, 26 y 27 de julio, dentro del marco de la Escuela de Verano de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo de Santander (UIMP), tuvo lugar el curso “La Transición digital: una oportunidad para la formación, la economía y el empleo”. Organizado por la Fundación Aspasia, una de las referencias en materia de estudios e investigación en formación y mercado laboral, abordó la importancia de la digitalización en el ámbito de la economía y el empleo. Además, se habló de la formación como uno de los ejes fundamentales en el Plan de Transición, Recuperación y Resiliencia de la Agenda España Digital 2025.

Conocimiento, análisis, reflexión, diálogo y conclusiones marcaron la pauta de este curso, pensado para que todos los asistentes se pudieran aproximar a la transición digital y su impacto en la economía, las políticas sociales, la educación y el empleo.

Una quincena de expertos de reconocido prestigio entre los que destacan el Alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell; el secretario de Estado del Ministerio de Trabajo, Joaquín Pérez Rey; la Secretaría Gral. de FP del Ministerio de Educación y Formación Profesional, Clara Sanz o el director Gral. de Industria y Pyme, Galo Gutiérrez debatieron y expusieron sus puntos de vista en el Palacio de la Magdalena de Santander. Todos ellos hablaron sobre la hoja de ruta de la transición digital humanista en España: desde la agenda urbana a la educación,



Juan Antonio Sánchez Corchero, Presidente de la Fundación Aspasia y Josep Borrell, Alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad

desde la agricultura al turismo, desde la industria a la movilidad o desde la modernización de la Administración Pública hasta la nueva economía de los cuidados.

Durante las jornadas también destacó la participación de los Agentes Sociales mediante distintos representantes de la CEOE, UGT y CCOO.

El curso es producto del convenio de colaboración suscrito por el rector de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP), Carlos Andradás y por Juan Antonio Sánchez, presidente de la Fundación Aspasia.

Durante el desarrollo del curso se presentaron los últimos estudios realizados por la Fundación y que se pueden descargar íntegramente en la web [fundacionaspasia.es](http://fundacionaspasia.es)

Los principales objetivos del con los que se ha organizado este curso han sido:

- Conocer, analizar y debatir la estrategia europea de digitalización y las líneas maestras del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia.
- Analizar las relaciones entre digitalización y economía. El impacto de la digitalización en el modelo y la estructura económica del país.
- Conocer el impacto de la digitalización sobre el empleo, la formación y el mercado de trabajo.
- Abordar la digitalización, la formación dual y permanente, y la innovación educativa.
- Consolidar la apuesta por la formación dual como parte fundamental



de la estrategia por el empleo y de los cambios que exige nuestra economía.

## Inauguración y primeras ponencias – lunes, 25 de julio

El encargado de inaugurar el curso y el primer día de ponencias fue el Rector de la UIMP, Carlos Andradas. Acompañándole en la mesa estuvieron el gerente de la Fundación Aspasia, Rodolfo Benito y los directores del curso, Pedro Badía y Lucila Finkel, y la vicepresidenta de la Fundación Aspasia, Nieves García.

Andradas se mostró muy satisfecho por acoger un curso tan útil en los tiempos que corren al centrar su temática principal en la transformación digital y formación, dos conceptos fundamentales en la actualidad. Además, también se le vio especialmente contento por hacerlo en un año tan especial para la UIMP: el de su 90 aniversario.

El Rector reconoció que "la UIMP apuesta por acoger debates que trasciendan el ámbito académico, pues todo lo que acontece en el mundo, como lo que está sucediendo ahora mismo en el ámbito geoestratégico, impacta en lo económico, social, cultural, etc. y la UIMP es un espacio para avanzar, predecir, adelantar lo que va a acontecer en la sociedad y prepararse para afrontar el futuro".

Del mismo modo tanto el gerente de la Fundación como los directores del curso quisieron presentarlo como "una oportunidad para aprender desde la reflexión compartida y el diálogo". Del mismo destacaron la utilidad de este para "contemplar los distintos ámbitos relacionados con la transición digital: el contexto europeo y español, el papel de los agentes sociales, los efectos sobre el empleo y el mercado de trabajo, la formación profesional y la educación superior".

Una vez inaugurado el encargado de abrir el turno de conferencias fue Carlos Torrecilla Salinas, jefe de la Unidad de Economía Digital del Centro común de Investigación. El título de su ponencia fue: "Itinerario hacia una Década Digital para la transformación digital de Europa al 2030. Principios y derechos"

Durante su intervención, Torrecilla habló sobre la importancia de lograr entre todos los Estados Miembro una Europa adaptada a la era digital. Abogó por



Nieves García, Fundación Aspasia, Mariano Hoya, UGT, Juan Carlos Tejada, CEOE y Vicente Sánchez, CCOO

la necesidad de un plan común para la digitalización con unos pilares fundamentales que se han de consolidar antes de 2030: conectividad, capacidades y los servicios públicos digitales.

Del mismo modo, según Torrecilla, esta Europa digital ha de tener un objetivo primordial. "Hemos de construir una Unión Europea basada en infraestructuras digitales seguras y sostenibles, en la transformación digital de las empresas y la digitalización de los servicios públicos", explicó el jefe de la Unidad de Economía Digital del Centro común de Investigación.

Galo Gutiérrez, director general de Industria y PYME. Ministerio de Industria, Comercio y Turismo, abordó la "Transición digital, cambio de modelo económico y el papel de los Proyectos para la Recuperación y Transformación Económica (PERTE)"

El director general de Industria y PYME desatacó la importancia de la industria desde un punto de vista socioeconómico

y subrayó que las economías industrializadas resisten mejor las fases recesivas del ciclo económico, generan empleos de mayor calidad, mejor retribuidos, lo que implica tributos y cotizaciones, tanto de la empresa como de los trabajadores, base de la redistribución del Estado del Bienestar.

Para Galo Gutiérrez la economía productiva tiene un potente efecto tractor sobre los servicios en general y en particular sobre los servicios industriales y tecnológicos, indicando que, la política industrial se ha reforzado con lo aprendido en aquellas difíciles semanas de la pandemia y con el instrumento puesto a disposición de los estados cuyo principal exponente son los fondos Next Generation (NG).

Para el director general de Industria debemos actualizar nuestros textos normativos, culminando en una Ley de Industria acorde a los nuevos tiempos y basada en el consenso de los agentes económicos y sociales y, en definitiva, política que expresa el Pacto de Estado por la Industria recientemente presentado por el Foro de Alto Nivel de la Industria Española a la Comisión de Industria, Comercio y Turismo del Congreso de los Diputados. Ha abordado y desarrollado en su intervención el Plan España Puede: los 4 ejes, 10 palancas, 30 componentes y 212 medidas (110 inversiones+102 reformas). Ha desgranado las medidas incorporadas al impulso a la transformación digital y desarrollado los Proyectos Estratégicos para la Recuperación y la Transformación Económica (PERTE).

Para finalizar la primera jornada se realizó una mesa redonda con los agentes sociales en la que participaron CCOO,

“*Se necesita un plan común para la digitalización con unos pilares fundamentales que se han de consolidar antes de 2030: conectividad, capacidades y servicios públicos digitales.*”

UGT y CEOE, representados por Vicente Sánchez, Mariano Hoya y Juan Carlos Tejeda respectivamente. El título de esta fue: 'Digitalización, impacto económico y transformación social: ¿claves para la recuperación económica, el impulso al empleo y la equidad social?'

En este marco, el Vicesecretario General de Política Sindical de UGT, Mariano Hoya quiso destacar la importancia de los cambios tecnológicos. "Se ha de poner el foco sobre el efecto de la digitalización en la economía y en la sociedad y analizar los cambios que esto produce en los entornos laborales", sentenció. Al mismo tiempo destacó la "necesidad de la negociación y la participación de los agentes sociales para que la digitalización y las nuevas legislaciones vayan por el cauce correcto".

Por su parte, Juan Carlos Tejeda, director del Departamento de Educación y Formación de CEOE, destacó el concepto de revolución digital. "La tecnología, ha afirmado, ha cambiado la forma de relacionarse y trabajar; estamos en un momento de cambio, de cambio veloz", comentó. También destacó la "importancia de la formación para afrontar los nuevos retos laborales que plantea la digitalización".

Por último, Vicente Sánchez, secretario Confederal de Transiciones Estratégicas y Desarrollo territorial de CCOO, planteó que la digitalización está entrando en el tejido productivo, pero no en todos los sectores por igual. "Los problemas y las insuficiencias de digitalización en la pequeña y mediana empresa, es una cuestión que hay que abordar sin dilación", indicó. Para Sánchez se hace imprescindible una gobernanza colectiva que aborde el cambio tecnológico.

## Martes, 26 de julio

La segunda jornada del curso estuvo compuesta por dos conferencias durante el horario matinal y una mesa redonda tras un descanso para comer. El encargado de abrir el día fue Joan Coscubiela, actual director de la Escuela de Trabajo de CCOO y exdiputado del Congreso y del Parlament de Cataluña. Su ponencia llevó por título 'Digitalización, nuevas formas de empleo y mercado de trabajo'.

Durante su intervención Coscubiela argumentó que "no es posible escindir o aislar el impacto de la transición digital

sin relacionarlo a otros procesos que ya están en marcha y que conviven con él". En esa relación el exdiputado habló sobre procesos como el de la transición ambiental, la transición energética o la transición demográfica.

"Todas estas transiciones además se interrelacionan y en ocasiones se confunden con una importante disrupción en el proceso de globalización. Lo detectamos en el marco de la crisis pandémica (la gran reclusión) y se ha confirmado plenamente con la crisis derivada de la invasión rusa de Ucrania", sentenció el ponente. Para finalizar, Joan Coscubiela destacó la necesidad de analizar la realidad del empleo y el mercado de trabajo actuales relacionando las tres transiciones en marcha con la disrupción en el modelo de globalización que se está produciendo.

Una vez finalizada la intervención de Coscubiela tuvo lugar la ponencia 'Formación. Digitalización y Empleo ¿Qué aporta la nueva ley de Formación Profesional?' a cargo de la secretaria general de FP del Ministerio de Educación y Formación Profesional, Clara Sanz. Durante la misma, la representante del Gobierno habló y aclaró dudas sobre la nueva Ley de FP que ha entrado en vigor recientemente.

La secretaria general planteó esta Ley como "una apuesta estratégica que determinará el futuro de varias generaciones y el bienestar económico del país". Además, resumió su contenido indicando que el principal objetivo de la nueva regulación es el de "ordenar la formación profesional como un sistema único e integrado, basado en tres elementos: oferta de formación, acreditación de competencias y orientación profesionales".

La jornada del martes se cerró con una mesa redonda cuyo título fue 'El papel de la educación superior en la transición digital: formación dual. Formación permanente e innovación educativa' y en la que participaron:

- Jon Altuna, vicerrector académico de la Universidad de Mondragón y miembro del Consejo Asesor de la Asociación Europea de Instituciones de Enseñanza Superior.
- Lucila Finkel, profesora del Departamento de Sociología: Metodología

y Teoría de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, Universidad Complutense de Madrid.

- Ana Allueva, vicerrectora de Educación digital y formación permanente de la Universidad de Zaragoza.
- Lorenzo Alonso Nistal, CEO del Grupo Aspasia, que ejerció de moderador.

Los tres ponentes disertaron y debatieron sobre la importancia de la Universidad en el contexto actual en el que nos encontramos y el papel fundamental de la formación para adaptarse a un mundo que cada vez se mueve y cambia más rápido debido a la digitalización.

Jon Altuna afirmó que "estamos asistiendo a un aumento de las necesidades del mercado laboral que requieren una combinación diferente entre la educación y las cualificaciones, así como cambios estructurales en el ámbito de la educación superior". Además, incidió en que los sistemas de formación duals están mejor preparados para adaptarse a los cambios en la demanda de competencias del mercado laboral.



*La Ley de FP es una apuesta estratégica que determinará el futuro de varias generaciones y el bienestar económico del país.*



Clara Sanz, Secretaria General de FP del MEFP

 Ana Allueva apuntó que el desafío que se presenta exige un enorme cambio a la par que una gran oportunidad para “la innovación en las universidades”. Asimismo, la ponente cree “que es necesaria una profunda integración con la tecnología mediante cambios estratégicos basados en el liderazgo institucional”.

Por último, Lucila Finkel habló sobre la necesidad de una mayor colaboración entre el tejido productivo y el asociativo. “Las empresas también deben adaptarse a las nuevas generaciones y afrontar los cambios necesarios para adaptarse a las nuevas formas de trabajo, más transversales y multidisciplinares, y a los retos que suponen los cambios en los perfiles profesionales”, concluyó.

### Miércoles, 27 de julio

El curso organizado por la Fundación Aspasia y la UIMP finalizó con una jornada matutina durante el miércoles 27 de julio en la que participaron ponentes de la talla de Josep Borrell, Jose Antonio Herce, Juan Carlos Montserrat o Joaquín Pérez Rey.

La mañana fue inaugurada por el Alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, que ofreció a los asistentes una clase magistral sobre la situación de las transiciones digitales y verde en la Unión Europea. Borrell ofreció datos interesantes entre los modelos

de gestión en Europa comparándolos con los de Estados Unidos o China.

Del mismo modo destacó que la UE no cuenta con grandes empresas tecnológicas y “resulta fundamental contrarrestar este déficit estructural importante en investigación y desarrollo para llegar a ser competitivos”. Para Josep Borrell, estas circunstancias suponen un reto importante que, en principio, ha dado pie a un amplio desarrollo del marco normativo europeo, pero que de momento no se ha traducido en acciones concretas.

El siguiente ponente en intervenir fue Jose Antonio Herce, Doctor (UCM) y Máster of Arts (u. OF Essex) en Economía, que habló a los asistentes sobre el impacto de la digitalización en la economía. Herce destacó que “llevamos medio siglo, ha indicado, conviviendo con robots, y los empleos asociados a la digitalización no han hecho sino aumentar en todas las empresas y sectores”. Del mismo modo el experto en economía destacó que “es igual de importante crear empresas digitales como digitalizar las ya existente” y concluyó apuntando que “el talento senior será cada vez más valorado y requerido” en los próximos años en el mercado laboral.

A continuación, se produjo una conversación entre el director de Transformative Learning Solutions, Juan Carlos Montserrat, y el gerente de la Fundación Aspasia, Rodolfo Benito, sobre

el futuro de la formación, el empleo y el mercado laboral. En ese marco, se presentó la política de estudios de la Fundación Aspasia. Durante este coloquio se comentaron temas como el déficit de profesionales tecnológicos en España, la necesidad cada vez más latente de formarse continuamente por parte de los profesionales o fórmulas para la retención del talento en el mercado laboral español.

Por último, para clausurar los tres días de formación intervinieron el secretario de Estado del Ministerio de Trabajo y Economía Social; el Rector de la UIMP, Carlos Andradás; el Presidente del Grupo Aspasia, Juan Antonio Sánchez y el gerente de la Fundación Aspasia, Rodolfo Benito. Durante esta parte final del curso el secretario de Estado quiso hablar sobre la reforma laboral y la importancia de adaptar la legislación a los cambios producidos por la digitalización.

Pérez Rey destacó la realización de algunas leyes que son necesarias para que la normativa vigente sea apta y válida ante las nuevas circunstancias que se dan en un mercado laboral que cambia a un ritmo vertiginoso a causa de la digitalización. Para concluir, también habló de “la importancia de la formación y la colaboración entre los Ministerios de Formación Profesional, Trabajo y Universidades” para afrontar los retos que están por venir y construir unas bases sólidas para el futuro.



De izquierda a derecha. Rodolfo Benito, Fundación Aspasia. Carlos Andradás, Rector de la UIMP. Joaquín Pérez Rey, Secretario de Estado de Empleo y Economía Social y Juan Antonio Sánchez Corchero, Presidente de la Fundación Aspasia.